

El entorno de los presos de ETA pide al PSE que sea «creativo» para facilitar su excarcelación

Sare, la red de apoyo a los reclusos, dice que «vulnerar» sus derechos no «ayuda para nada a mitigar el dolor» de las víctimas

DAVID GUADILLA

La plataforma de apoyo a los presos de ETA, Sare, reclamó ayer a la nueva consejera de Justicia, la socialista María Jesús San José, la «búsqueda de soluciones creativas» para favorecer su excarcelación y la «superación de actitudes titubeantes y prejuicios». La responsable de gestionar las cárceles vascas y facilitar los terceros grados a los reclusos afirmó hace un mes que los miembros de la banda terrorista deben salir de prisión «no solo admitiendo el dolor, sino la profunda injusticia del daño causado» y mostrando «un arrepentimiento, algo que no ocurre siempre».

La asunción de las políticas de memoria por parte del PSE ha supuesto un cambio en el relato que se ofrece desde el Gobierno vasco. Sin censurar de forma drástica el trabajo realizado durante los últimos años, los socialistas consideran que se debe profundizar más en las tareas de deslegitimación del terrorismo. Unas diferencias que se escenificaron de forma clara a mediados de julio.

Las declaraciones de San José fueron respondidas solo unos días después por Jaime Tapia. Quien fuera el principal asesor penitenciario del Gobierno de Iñigo Urkullu recalco que los miembros de la organización terrorista a los que se le concede el tercer grado lo hacen ya mostrando «empatía con las víctimas», que «en cierto sentido se ha logrado el arrepentimiento» y que «no hace falta humillar» a los presos de ETA.

El debate se ha calentado más durante las últimas semanas desde que los principales colec-



Imagen de la manifestación convocada por Sare el sábado de la semana pasada en San Sebastián. EFE

LAS CLAVES

CÓMPUTO GENERAL

La plataforma contabiliza en estos momentos 148 presos de ETA, solo seis de los cuales están en Francia

IZQUIERDA ABERTZALE

Azkarraga califica de «positiva» la relación mantenida con el equipo saliente de Jaime Tapia

CONSEJERÍA DE JUSTICIA

Pide que sea más audaz a la hora de conceder cuestiones que están en su mano, como los permisos

tivos de víctimas hayan denunciado la proliferación de mensajes de apoyo a los miembros de ETA en las diferentes fiestas que se están celebrando en Euskadi y

Navarra.

La comparecencia este martes en San Sebastián de los responsables de Sare, encabezados por Joseba Azkarraga, buscaba ofre-

cer una radiografía de la situación de los presos de la banda, pero también un análisis de la gestión del Gobierno vasco desde que en 2021 asumió la transferencia de

Prisiones y lo que esperan del equipo de San José.

Respecto al mapa general, la plataforma señaló que en estos momentos hay 148 miembros de ETA en prisión, de los cuales 142 están en Euskadi y Navarra y solo media docena en Francia. El colectivo denunció que varios superan los 70 años e insistió en la necesidad de aplicar una política penitenciaria «normalizada».

La clave está en la concesión de las progresiones de grado. Aunque los informes los elaboran las

«Lo que mitiga el dolor es la deslegitimación de la violencia terrorista», dicen las víctimas

D. G.

El análisis realizado por Sare fue respondido casi de forma automática por las víctimas de la violencia etarra. «No os equivocéis: lo que verdaderamente puede mitigar el dolor a muchas víctimas de ETA pasa inexorablemente por

la Justicia y la verdad y, sin lugar a dudas, también por la deslegitimación ética, social y política de la violencia terrorista por aquellos que la ejercieron y la apoyaron», destacó la Fundación Fernando Buesa.

La entidad creada en honor al dirigente socialista asesinado por

ETA y Covite ya habían cargado en los últimos días contra Sare por pedir en una manifestación que recorrió las calles de San Sebastián la semana pasada una «solución integral» para los presos de la banda.

Unas críticas que se intensificaron tras la comparecencia de

Joseba Azkarraga. Ante la petición de excarcelación de los miembros de la banda, la Fundación Fernando Buesa se volvió a preguntar si, una vez en la calle, los presos de ETA serán conscientes «del daño causado» o «se sentirán orgullosos». En un tono muy duro, consideró «injusto e inaceptable» que traten «críticamente a quienes asesinaron, secuestraron, hirieron y extorsionaron». «ETA fue una banda terrorista», recalco la entidad, que dejó claro que «ni la justicia es venganza ni la impunidad el ca-

mino hacia la convivencia».

Durante todo el mes de agosto, tanto esta entidad como Covite han venido denunciando la proliferación de mensajes y fotografías de apoyo a los reclusos en las diferentes fiestas veraniegas. «Anhelamos encontrar en los presos de ETA un rastro de humanidad, una muestra de empatía, un mensaje de rectificación, un gesto de arrepentimiento. Algo que, más allá de las palabras impersonales y medidas, llegue desde la cercanía emocional, la honestidad y la sinceridad».